

Análisis del desarrollo de la comunidad de Motul, Yucatán.

Góngora Suárez Oliva Noemí

oli18gs@gmail.com

Martin Cauich Alejandro de Jesús

alessandro.martiin@hotmail.com

Pech Canul Arely Abisag

abisagpech@gmail.com

Dra. Gloria Pérez Garmendia

Instituto Tecnológico de Mérida.

gloriaperez22@hotmail.com

Recibido: 25 de Mayo 2015

Aceptado: 13 de Julio 2015

RESUMEN

Se realiza un diagnóstico de los factores socioculturales que intervienen en el desarrollo de la comunidad de Motul, las áreas de oportunidades, que puedan trabajar para identificar las vocaciones que tiene la comunidad y a través de un circuito turístico puedan desarrollar la economía, detectar las oportunidades de promover los productos turísticos para fomentar la permanencia del turismo en la comunidad de Motul, Yucatán.

Cuenta con grandes oportunidades referentes al factor sociocultural, ya que tiene grandes historias y porcentajes ilustres, como Zac Mutul, el gran sacerdote maya y fundador del centro ceremonial de Motul; Francisco de Montejo, fundador de la comunidad de Motul; Felipe carrillo Puerto, un personaje revolucionario y gobernador de Yucatán durante el periodo 1874-1924, quien no solamente fue conocido en esta comunidad, sino en toda la república mexicana.

La comunidad de Motul es reconocido en varias partes del mundo gracias a su gastronomía ya que ellos crearon los “huevos motuleños”. Aparte que exporta café de ramón en varias partes del mundo.

Palabras clave:

Desarrollo de la comunidad, Motul Yucatán, Producto turístico,

INTRODUCCIÓN.

El trabajo de investigación del municipio de Motul, Yucatán inicia como diferentes autores conceptualizan el desarrollo de comunidad. Una definición que engloba los conceptos de AnderEgg y Kruse (1969), Marchioni (1987) y Camacho (2013) como la población que poseen similitudes, como alcanzar objetivos comunes y predeterminados para mejorar las condiciones económicas, sociales y culturales de las comunidades, y cuyos resultados puedan ser evaluados de forma continuada. Para propiciar procesos de desarrollo comunitario es preciso afrontar una serie de retos y problemas, entendidos como la forma de abordar y solucionar las dificultades que se presentan para mejorar las condiciones económicas, sociales y culturales de las comunidades, y cuyos resultados puedan ser evaluados de forma continua.

Los elementos fundamentales del desarrollo de una comunidad son: el territorio, la población, la demanda y los recursos, teniendo en cuenta que el segundo elemento, la población, es considerado como fuente de demanda y de recursos.

Después de las definiciones se encuentra el análisis de los factores socioeconómicos que fue la exploración de los 4 factores: económico, infraestructura, sociocultural y natural. Para tener el diagnóstico de los elementos socioeconómicos del municipio de Motul, Yucatán.

De esta manera se tienen datos sobre las oportunidades o amenazas que tiene el municipio para proponer el desarrollo de la comunidad a través de productos turísticos que propicie el incremento de la estadía del turismo utilizando las vocaciones de sus habitantes, la participación de la iniciativa privada para fortalecer la responsabilidad social de sus empresas y del gobierno en incrementar o mejorar la infraestructura y servicios que tiene la comuna.

Motul es una comunidad llena de cultura y tradiciones que lo hace ser representativo en el estado de Yucatán y en la república mexicana, es un lugar atractivo por su historia y cenotes que lo rodean, un sitio donde sus habitantes han crecido y desarrollado económicamente, porque han aprovechado muy bien las oportunidades de los factores socioeconómicos.

DESARROLLO DE LA COMUNIDAD.

Molina y Romero (2001) cita a AnderEgg y Kruse (1969) y menciona que:

La ayuda mutua y la acción conjunta como aspectos propios de una comunidad, han existido a lo largo de toda la historia ya que procuran a través del esfuerzo comunitario dentro de la comunidad, pues sus acciones procuran alcanzar metas comunes, las que trascienden los intereses individuales. El desarrollo de la comunidad como método logra objetivos donde la población se incorpora como un elemento activo en el progreso del desarrollo y genera una nueva dinámica social. (pág. 108 y 109).

Chacón (2010) cita a Marco Marchioni (1987) y menciona que:

La comunidad es un conjunto de personas que habitan en el mismo territorio, con ciertos lazos y ciertos intereses comunes. Sus elementos fundamentales son: el territorio, la población, la demanda y los recursos, teniendo en cuenta que el segundo elemento, la población, es considerado como fuente de demanda y de recursos. Es esta una forma de ver la comunidad como una dimensión territorial, institucional y urbanística en donde puede darse la máxima integración de las prestaciones sociales y la mejor coordinación de recursos y en donde es posible una participación organizada (además de la espontánea) de la población. (pág. 2).

Según Camacho (2013) menciona que:

El Desarrollo comunitario: un método de intervención que incorpora a todos los agentes que conforman la comunidad, estableciendo procesos de participación y articulación entre la población y las instituciones (fundamentalmente las estructuras municipales, aunque no únicamente) que, potenciando un proceso pedagógico, y las capacidades participativas de los actores y de las estructuras mediadoras (técnicos, profesionales y entidades sociales), permita encaminarse a alcanzar unos objetivos comunes y predeterminados para mejorar las condiciones económicas, sociales y culturales de las comunidades, y cuyos resultados puedan ser evaluados de forma continuada. Para propiciar procesos de desarrollo comunitario es preciso afrontar una serie de retos y problemas, entendidos como la forma de abordar y solucionar las dificultades que se presentan para llevar adelante un proyecto local de desarrollo. (pág. 1).

ANÁLISIS DE LOS FACTORES SOCIOECONÓMICOS DE LA COMUNIDAD

La comunidad motul, Yucatán colinda al norte con Telchac Pueblo y Dzemul, al sur con Cacalchén, al este con Bokobá y Cansahcab y al oeste con Baca y Muxupip. El municipio de Motul ocupa una superficie de 297.63 Km². “La región está clasificada como cálida sub-húmeda, con lluvias en verano. Tiene una temperatura media anual de 26.1° C y su precipitación pluvial media anual de 85.1 milímetros. Los vientos dominantes provienen en dirección este”.

El nombre oficial del municipio es “Motul de Felipe Carrillo Puerto”, de acuerdo al Decreto Número 694 del lunes 2 de octubre emitido por la XXXII Legislatura del Congreso Constitucional del Estado Libre y Soberano de Yucatán en 1933. Y no “Motul de Carrillo Puerto” como aparece en los registros de la Secretaría de Hacienda y de varias dependencias federales. El nombre “Motul de Carrillo Puerto” corresponde al Decreto Número 121 publicado en el Diario Oficial del Gobierno del Estado el viernes 3 de octubre de 1924 por José María Iturralde y Traconis, el “Gran Kanxoc”. Éste decreto fue derogado el lunes 2 de octubre de 1933 y quedó como nombre oficial “Motul de Felipe Carrillo Puerto”

Existen pequeñas porciones de selva baja caducifolia con vegetación secundaria, considerándose entre las especies más comunes el pucté, el chechén blanco, el bonete, la amapola y la ceiba. Respecto a la fauna, las especies que más existen son: ardillas, mapaches, conejos, zarigüeyas y tuzas. Así como también diversas clases de reptiles y aves

En el territorio municipal no existen corrientes superficiales de agua. Sin embargo en el subsuelo se forman depósitos comúnmente conocidos como cenotes, tal es el caso del llamado Sambulá, ubicado en la cabecera municipal. En algunos casos los techos de estos se desploman y forman las aguadas

Según la SEFOE (2015) De acuerdo con cifras al año 2000 presentadas por el INEGI del municipio de Motul, cuenta con una población total de 33,978, con una población económicamente activa asciende a 11,045 personas, de las cuales 10,977 se encuentran ocupadas y de las cuales el 17.9% se encuentran principalmente en el sector primario, sembrando y cosechando chile verde, maíz, tomate rojo y pasto. Además de producir gran cantidad de carne referente en canal de gallináceas con 2916 toneladas, es una oportunidad que Motul se dedique a este sector siendo el sector primario un factor que impacta de forma positiva al crecimiento económico.

Su gastronomía se distingue principalmente por ser la cuna de los “*huevos motuleños*”, así también preparan con masa de maíz carne de puerco, pollo y venado acompañados con salsas picantes a base de chiles habanero y max. Tienen dulces como yuca con miel, Calabaza melada, Camote con coco, Cocoyol en almíbar, Mazapán de pepita de calabaza, Melcocha, Arepas, Tejocotes en almíbar y Dulce de ciricote. Bebidas como el Xtabentun, Balché, Bebida de anís, Pozole con coco, Horchata, Atole de maíz nuevo y Refrescos de frutas de la región.

Del 8 al 16 de julio se lleva a cabo la fiesta en honor a Nuestra Señora del Carmen.

En la artesanía sobresalen la talabartería, la elaboración de joyería de fantasía y la confección de ropa típica. En la cabecera municipal un templo dedicado a San Juan Bautista, construido en el siglo XVII; una iglesia dedicada a la Virgen de la Asunción que data de la época colonial y la casa donde nació Don Felipe Carrillo Puerto. También se pueden apreciar cuatro ex haciendas llamadas: Santa Teresa, Ukanhá, Xinteilá y Dzitox. Según SEFOE (2015).

El índice de escolaridad de la población de 15 años o más en el municipio era en 2010 de 7.1, frente al grado promedio de escolaridad de 8.2 en la entidad. La condición de rezago educativo afectó a 30% de la población, lo que significa que 9,753 individuos presentaron esta carencia social. Aunado a esto, en el mismo año, el porcentaje de personas sin acceso a servicios de salud fue de 42.6%, equivalente a 13,833 personas.

Existe un gran porcentaje de la comunidad que se encuentra en la pobreza, que representa el 59.1% del total de la población, de los cuales 14,205 (43.8%) presentaban pobreza moderada y 4,966 (15.3%) estaban en pobreza extrema.

Los personajes representativos de la comunidad, datan del siglo xi, con el gran sacerdote maya y fundador del Centro Ceremonial Zac Mutul, donde hoy se encuentra ubicada la población. Francisco de Montejo, "El Adelantado" Conquistador que fundó la población de Motul a mediados del siglo XVI. Y Felipe Carrillo Puerto quien fue un personaje revolucionario que destacó no sólo en su estado natal, sino en todo México. Fue gobernador de Yucatán y dirigente del partido Socialista 1874-1924, entre otros puestos que lo distinguieron.

Tanto en la cabecera municipal como en las comisarias, existen casas bien construidas, ya que hay habitantes que viven en el extranjero y mandan recursos para mejorar sus viviendas. Es importante hacer notar que en el primer cuadro de la ciudad hay construcciones de más de 100 años de antigüedad que es un mudo recuerdo de la época de bonanza generada por el henequén. Algunas de estas casas ya están dañadas por falta de mantenimiento o por desinterés de sus propietarios. Estas casonas, dan un buen aspecto al centro de la ciudad ya que es parte de la memoria histórica de Motul.

Según plan de desarrollo de Motul (2012-2015) menciona que: La red de agua potable de Motul presenta una antigüedad de más de 40 años, lo que ocasiona daños constantes cuando se utilizan bombas de mayor potencia produciendo rupturas y por consiguiente, fugas de líquido. Existen pocas derivaciones y registros donde controlar el flujo hidráulico. La planta de agua potabilizadora, fue abandonándose entre los 70 y 80 del siglo pasado, ya que los responsables descuidaron el proceso y porque el estado lo transfirió al municipio que por carecer de personas capacitadas fueron dejando que se destruyeran.

Hoy día, se saca agua de pozos profundos y se les adaptaron cloradores automáticos para el agua que se va de Motul. No se hacen pruebas para la detección de coliformes totales. La secretaria de salud realiza supervisiones esporádicas tomando muestras en los registros.

A través de la investigación y análisis de los factores socioeconómicos podemos identificar las fortalezas, oportunidades, debilidades y amenazas que existe en la comunidad.

En el factor natural, como una fortaleza según la SEFOE (2015) menciona que en el territorio municipal no existen corrientes superficiales de agua. Sin embargo en el subsuelo se forman depósitos comúnmente conocidos como cenotes, tal es el caso del llamado Sambulá, ubicado en la cabecera municipal. En algunos casos los techos de estos se desploman y forman las aguadas.

Cómo oportunidades, según el *Plan de Desarrollo de Motul 2012-2015* nos dice que los tipos de suelo que predominan son de tierra negra que localiza en las partes norte, oriente y poniente; tierras propias para ganadería y otros cultivos.

La debilidad de este municipio según el Plan de Desarrollo de Motul 2012-2015 nos dice que muchos cenotes en las comisarías se mantienen ocultos o “vírgenes”, con el propósito de extraer agua para rituales del Chachac y Jeedzluum, situación que no permite disfrutar y aprovechar racionalmente el uso de este producto turístico.

Las amenazas en este factor se debe al uso desmedido e irracional de estos recursos que nos brinda este factor natural a través de los servicios ambientales puede provocar el desgaste, la contaminación en su flora, fauna, suelo, agua y aire, destruyendo el hábitat de los animales y con ello alterando su ciclo de vida.

En el factor sociocultural posee muchas fortalezas de los cuales según el *Plan de Desarrollo de Motul 2012-2015* nos menciona el sitio arqueológico de Ucí y el Camino Real (sacbé) a Cansahcab, son el atractivo maya más importante. El centro histórico, que comprende las más de 100 casas coloniales que existen en el centro de la ciudad y en las calles principales.

Cuenta con oportunidades según el *Plan de Desarrollo de Motul 2012-2015* nos dice que Motul tiene monumentos históricos que son el atractivo para los turistas porque este municipio quiere convertirse en un referente turístico a nivel nacional e internacional.

En sus debilidades encontramos que es importante hacer notar que en el primer cuadro de la ciudad hay construcciones de más de 100 años de antigüedad que es un mudo recuerdo de la época de bonanza generada por el henequén. Algunas de estas casas ya están dañadas por falta de mantenimiento o por desinterés de sus propietarios Estas casonas, dan un buen aspecto al centro de la ciudad ya que es parte de la memoria histórica de Motul.

Este factor tiene como amenazas los potenciales problemas los nexos indirectos entre el turismo y las culturas, los negocios, la población residente y la mano de obra local. El no reconocerlos puede restarle beneficios e infligir impactos socioeconómicos adversos sobre la población local. Por ejemplo, la comercialización de las industrias artesanales tradicionales puede resultar en una pérdida de autenticidad, con resultados negativos para los artesanos y posiblemente para los compradores también.

Podemos observar en el Plan municipal de Motul 2012-2015 varias fortalezas en el factor de infraestructura y eso resulta ser muy benéfico para el desarrollo de la comunidad de Motul, algunas de estas oportunidades son las escuelas, que ha incrementando en número y nivel educativo, también cuenta con unidades médicas de alto nivel que día a día el gobierno se ha preocupado por estas y ha invertido en sus mejoras, también en la mayoría de las viviendas ya cuentan con los servicios públicos como drenaje, luz eléctrica y agua potable; es decir que los habitantes ya disponen de mejoras en sus instalaciones para disponer de ellas y aumentar su calidad de vida.

Dicho lo anterior una gran oportunidad es la aumentar la calidad de la educación porque Motul es rico en esta oportunidad se puede observar que el total de escuelas en educación básico y media superior son 75 y se cuenta con 3 bibliotecas básicas.

Se puede observar en el Plan municipal de Motul 2012-2015 que una debilidad es la dinámica urbana motuleña al no contar con programas de desarrollo urbano, lo cual ha tenido como consecuencia que el diseño urbano responde a los intereses particulares de los desarrolladores urbanos (públicos y privados) y no a políticas de planeación pública, lo que ha generado efectos de desarticulación de la trama urbana, deterioro ambiental y condiciones precarias de habitabilidad

La amenaza más notable es que la red de agua potable de Motul presenta una antigüedad de más de 40 años, lo que ocasiona daños constantes cuando se utilizan bombas de mayor potencia produciendo rupturas y por consiguiente, fugas de líquido.

Según la SEFOE (2015) las fortalezas en el sector económico de acuerdo con cifras al año 2000 presentadas por el INEGI, la población económicamente activa del municipio asciende a 11,045 personas, de las cuales 10,977 se encuentran ocupadas, es decir que la gran mayoría de las personas ya disponen de empleos. Además Motul fue el municipio que obtuvo el primer lugar en ofertar, de manera coordinada con la Secretaría del Trabajo y Prevención Social, empleos a los ciudadanos a través de la bolsa del trabajo, al brindar 1 017 plazas para laborar.

Se puede observar en el Plan municipal de Motul 2012-2015 algunas oportunidades para el sector económico como lo son que en la actualidad Motul dispone una actividad económica más diversificada, contándose entre los sectores productivos que se desarrollan, tienen importancia la agricultura, representando por actividades como el henequén, la fruticultura, la milpa y la horticultura; la ganadería también es importante y está representado por bovinos, ovinos, porcinos y aves; la apicultura, trabajan principalmente la miel; así como la industria manufacturera (maquiladoras), particularmente la confección de ropa. El comercio y el turismo también se han desarrollado considerablemente.

La debilidad en el sector mencionado es que la situación se vuelve más dramática para las personas mayores de cuarenta años tanto hombres y mujeres que representan un importante porcentaje de población total municipal, ya que difícilmente son empleados en actividades como la maquiladora y otras del sector servicios.

Una terrible amenaza para la economía de Motul es que las actividades primarias están perdiendo relevancia por sus bajos niveles de productividad que la hacen poco atractiva, sobre todo entre la población joven que prefiere emplearse en los sectores secundario y terciario que aparentemente les brinda mejor oportunidades.

REFERENCIAS

- Camacho, J. (2013), *Desarrollo comunitario*, recuperado el 12 de marzo del 2015, disponible en: <http://eunomia.tirant.com/?p=1227>
- Chacón, M. (2010) *el desarrollo comunitario*, Ceuta España, recuperado el 12 de marzo del 2015, disponible en: http://www.csi-csif.es/andalucia/modules/mod_ense/revista/pdf/Numero_29/M_DOLORES_CHACON_1.pdf
- El universal (2012) *Casa de Felipe Carrillo Puerto en Mapa turístico en Yucatán*, recuperado el 16 de mayo del 2015 en: <http://www.eluniversal.com.mx/articulos/74569.html>
- Evia, C. “Leyendas de Yucatán: *Los cenotes*. Recuperado el 22 de abril del 2015. Disponible en: <http://thematrix.sureste.com/cityview/merida1/tours/ecoturismo/leyencen.htm>
- Gobierno del Estado de Yucatán. (2012-2018). *Datos económicos, demográficos y sociales*. Recuperado el 15 de mayo del 2015, disponible en: http://www.yucatan.gob.mx/estado/municipios/datos_municipio.php?id=52
- INAFED. “Enciclopedias de los municipios y delegaciones de México. *Estado de Yucatán. Motul*”. Recuperado de: <http://www.inafed.gob.mx/work/enciclopedia/EMM31yucatan/municipios/31052a.html>
- INEGI. (2010) “*Censo de Población y Vivienda 2010*”. Tabulados del cuestionario básico
- Instituto nacional de estadística y Geografía, (2011) <http://www.inegi.org.mx/>
- Maravillas-Motul (2014) *Atractivos turísticos y culturales*, recuperado el 16 de mayo del 2015 en: <http://maravillas-motul.webnode.mx/attractivos-turisticos-y-culturales/>
- Molina María y Romero (2001), *Método de desarrollo de la comunidad Modelos de intervención asistencial, socioeducativo y terapéutico en trabajo social*, Editorial de la universidad de costa rica, San José Costa Rica.
- Plan de desarrollo de Motul (2012-2015), recuperado el 3 de Marzo del 2015 disponible en: <http://www.motul.gob.mx/transparencia.php>
- Sedesol, Coneval (2010) *Informe Anual Sobre La Situación de Pobreza y Rezago Social*, recuperado el 16 de mayo del 2015 en:
- SEDESOL. (2014) “*Informe anual sobre la situación de pobreza y rezago social*”. Disponible en: http://www.sedesol.gob.mx/work/models/SEDESOL/Informes_pobreza/2014/Municipios/Yucatan/Yucatan_052.pdf

SEFOE (2010) *Motul*, recuperado el 16 de mayo del 2015
en:http://www.sefoe.yucatan.gob.mx/esp/estado/municipios_31052.php

SEFOE (2015). *Perfil de Yucatán: municipios*. Recuperado el 15 de Marzo del 2015
disponible en http://www.sefoe.yucatan.gob.mx/esp/estado/municipios_31052.php

SNIM. “*Histórico: Presidentes municipales*”. Recuperado de:
<http://www.snim.rami.gob.mx/>